

千葉（Kotanese）金

帰敬文に就て

伊藤唯真

(一)

釈訳語としての漢⁽¹⁾、西藏⁽²⁾、蒙古⁽³⁾、滿州⁽⁴⁾、シウド⁽⁵⁾。それ
に本稿で考察される千圓各語のテクストを有すると云ふ迄もなく
ふ他にあまり類例の見うれぬ豊天性を持つてゐる。そ
の各テキストについての説明は註記にて示す程度に止
めて于圓語テキストについて云ふならば、原本は、
A. Stein に依つて蒐集された数多くのマヌスクリプト

なる研究の光に依つて研究印刻に付し、^②が、る星穂作
業の上に Kono 教授は全文を梵語に對合比定した。
Koenig 教授編する所の *Manuscript Remains
of Buddhist literature found in Eastern G-
o*一巻に収めた。発見おりわあかにハ年を數へるのみ
であつたが、その学積後世の佛教学者を益する事多
とに大なるものを及ぼしている。吾人亦此等諸学匠に
貢はざる所一としてないのである。

中に含まれ、(1) 00275 の分類整理番号を付せられて
いる字本であつて、直立ケアワ風の字体をなしてあり
一葉 (26.0 × 7.3 cm) 表裏四行づつ写経され、全体で
四十四葉を算する完本である。此の字本が整理校合研

究されて学界に公表される迄には、*Haeberle, Konow, Leumann*、各教授の手を経てゐる。即ちこの原本が蔥渠された当時は支离滅裂であつてオ一葉——オ十葉オ十五葉、オ二十葉——オ三十八葉、オ四十葉、オ四十二葉、オ四十四葉が Ch 00275 とされ、残るオ一葉、一オ十四葉、オ十六葉——オ十九葉、オ四十一

葉、オ四十三葉が $cm \times cm$ 12Aとして分類されていたのを *Hornemee* 教授は同一至典である事を確認し順序次第を正し、オ三葉裏面 — オ十葉裏面、オ三十一

① 正藏(報若部) Vol 18. No 235 ~ 239
② 大谷甘珠爾勘同目錄 No 739 東北目

③ 大谷甘珠爾勘同目録 No. 739 東北目録 No. 1
橋本、清水編訳。蒙古文テフスト、蒙藏典籍刊行会

東京 1940. Library Institut de France

④ Journal Parasitique 1891 N° V - Dec., M.C. de
l'Académie Française.

⑤ Die "Smythian" "Händelschriftsammlung
des Britischen Museums in Umschrift
und Übersetzung heraus gegeben II Teil,
Nachtrag zu den Buddhistischen Texten. 8. 1931.

⑥ Journal of Royal Asiatic Society. 1910.
⑦ Zur nordasiatischen Sprache und Literatur,
Vorbemerkungen und vier Auszüge mit
Glossar 1912

↑

帰敬文は原字本のオ三葉裏面三行目に至る迄の十九行
に当るが一行平均四十字のボリュームを持つてゐるから
相当長文である。詳しく述べば、実質的帰敬文はオ一
葉裏面から始まる、オ一葉表面は種々大小の文字が乱
雑に走り書かれてゐる *Kalpa - raja - sutra* と
Vajra - chauki - pragnapara - sadham の文字
の書かれてゐるのが明瞭に取れる。これに依つて本
文が始るオ三葉四行前迄は金剛能断般若經帰敬文であ
る事が知られる。(*Kalpa - raja - sutra* についてはされ
るに至つてこなじ事を複数じすや) 口容より見れば次
の如く十一区分けられる。

I ... folio 1. b. line 1-3 = folio 1. b. line 3 —
folio 2 a line 1

(1) の般若波羅密口 1 口語者は佛に仰いだの川百頃
を語り説示する時金剛能断と名づく)

以上の如くナーラムの四部を概説す
る前にこの帰敬文全体に於て金剛經研究上本テフスト
の序位價値を高めるものとて葉訳テフストのみでは
免角論議的となるものを明快に敍述してゐるものと
最初に摘記せねばならぬ。
即ち金剛經自体に因するものとしての川百頃般若
である事の明示の經名解題に因する叙述の一項である。
(1) folio 2. a. line 4 - folio 2. b. line 1 の部分で
先の凶矢セカニに該当する部分である。

*Pragnaparamita tra habibita sartvam
tasya tra thorasya vistā firste et
re Vajraschädäka nāma*

とあつて三百頃 *Trisatika* と *Traya* が出でる。この標本は本文にも記し *folio. 44. b line 14* 金剛断割三百頃般若 *Vajrachchedaka Traya* *prajnaparamita* と出でている。支那では三百頃として伝へられていたのであるが、梵藏共に經典それ自身には、何等その表徵はなかつた。たゞ翻訳名義大集に於て梵藏共三百頃としてあり、^② わずかに經名が凡称外識別されぬままその称の庄つたのを察するのみであつた。

曰 *folio. 2. b. line 1-2* に出す。前述の文に引き続いと記されてゐるものであつて且がこれである。

*trida karmi cchakisa u acvanya tadv
garbhā "isara" mārīmādā mātubhā" tina
Vajrachchedaka mama.*

(金剛に等しい)全門の業と障礙とを断下る故に

Vajrachchedaka と曰へべ)

先に「金剛断割と名づく」とあつたが、その經典名命の理由である。古來より金剛の解釈に、般若を以て

金剛とする解釈が多かつたのである。經題に關する考案は此處で詳しく述べ得ない爲他日を待つ事とするが

このウテン文テキストと関連して注意すべき事は梵漢兩語に通じた玄奘が「菩薩は分別を以て煩惱となす」而して分別の惑の堅きことは金剛に領す、唯此經詮

下の所の無分別慧乃ち能く除斷するを明さんと欲する

が故に能断金剛と云ふと唐太宗にのべてゐる解釈である。單なる漢語の解釈上からではなくはつまるとかかる玄奘の様に金剛とは煩惱なる事を示す解釈に質すべきである事を示す重要な一文である。

經題に関する最近の研究は經題に三段の發展段階がある事を述べてゐる。^④ (吾人は少貧成難を有する)がその所論にウテン文テキストが具体的な材料を提供した事になる。

① 言宣勸回總目錄卷

② *Mahayana-tattva*; LXV *Sad-dharma-namani* 49
Trisatika *Duma*-*Laya*-*ka*

③ 大慈園寺三藏法師伝、大藏聖教法華目錄

④ 月輪博士(金剛般若經に就いて)龍天紀傳オ一輔

(三)

紙面の許す限りに於て *Konan* 教授の尊さの下、他の佛敎文の概要とその特異性について述べる。便宣上前面の区分を用いる。

I …… 三世諸佛三乘の法及び比丘衆僧伽にまじころ

もて三寶に帰命する、(事をのぶ)

II …… 同じ様に世尊の般若波羅密にて全ゆる波羅密の母なる此の聖典に帰命する。(事をのぶ)

III …… 善薩行 (*Bodhisattva* *carye*) 最高禪定に於て

えられる諸法の本質 (*dharma* *trāna*)

paramārtha 'yoga') 法身 (adharmaśaya)
等の語を出してくる。

ア、乙：前出

四……諸佛の法は全てこの經、Vajracchedika

の中に詮じつめられている。それ故にこそ恵
みあり息深のある事をのぶ。

五……受持讀誦書寫する者は護念される事をのぶ。
六……この經が用意深き人に依つて暗誦される時そ
の福聚は大である事をのぶ。

七……それ故に若し弘陀が他に法をとく事が出来ら
様に護念付嘱して下さるなら、法に守られて
まこと心を以て伝説せん事をのぶ。

八……一切の宋光者菩薩の方への帰敬成就せり。
(と結んでいる)、

以上の如き帰敬文を終つて直ちに經の本文へと続くの
である。概観して既に察せられる様に印度における諸

論の帰敬偈が殆んど法門の哲學的エッセンスに触れて

いるのに対比して福聚德護念機取の面が著しく目立つ
ている。三宝帰依に始り一切諸菩薩への帰敬に終る間
に述べくる本經内容に関する形而上の概念用語の成句
といへば三四の中枢語位のみであつて工丑の三宝と本
經の帰依及びア丑をのぞけば他の全ては今べた性格
のものである。この傾向性格はこの部分のみばかりで

なくウチテニ文テクスト全体を通じて見られる特徴であ
る、即ち一、二の例をあけるなら本文オニ節の譯訳「如

未應供正遍知善護念諸菩薩善付暖諸菩薩」に当る部分
がこの節に於ける他は梵文テクストの趣意と異らない

のであるが丁度逆に当るスペースでもつて (page 7
to line 2 — folio 8, 9, line 2) 二度くりか
へて叙述しているが、更にオ六節の梵書法門の所で

は「諸佛は祝福されといふと悟つたなら祝福されてい
ない状態にもよつてはならぬ」として他に見られぬス
ペースでもつて功德福聚の面を強張っているが、などで
ある。この事は本經の回題の後半^③がウチテニ文では受持
讀誦福聚功德の文のみをもつて埋めそいるの参考へ合
すべきであつて蒙古文テクストの場合^④と、支那に於け
る受容態とも異聯して、これは中亞の民族に於ける一

つの宗教的哲学的文化の一画を現はしたもので受容相
を示している貴重なる素様ではなかるまい。

① *द्वयानुष्ठानोऽपि च* / ५८
② 前謂圓說非圓說であつて古來註釋般論矣様々ぐらも通説として前半は人
空を後半は法空をとけるもと云ふ。近來松本文三郎博士は自ずかず衍て内外
り經は所謂前半のみにして後半は異文補遺の裏録が本文と混同されたもの
と云ふ。(金剛經と六祖真經の研究)

③ 般語リストにて予言福音を意味するギリシヤ語の音写を用ひてゐる(稿本清
水、蒙藏梵英和合壁、金剛般若波羅密經四〇頁参照)

④ 金剛經の註釈書に於て感應功德海論記の餘が三分の一を占めている事は特に本經の書寫功德のパートを利益的に受容してゐる事を示すものである。

(四)

以上贊見せし如く經に於て帰敬辭の存する事は専どするに足らず本經にても Namo bhagavatya ऽये - Prajñā paramitāyai と有するのであるがくとも讚嘆の帰敬文を有する事は論書に於ては普通であるとの概念を持たされしている故に非常に珍と感ずるのである、

他にかかる例無きやと云ふに浅学の烏わづかにハナ須

般若や一品のホ一頃の般若帰敬文を見出すにすぎない。

これは智度論十八卷の般若讀嘆偈と強度の等衆性を有し羅曇羅跋陀羅の作とされてゐる。内容に至つてはウチン文帰敬文よりは格段の形而上学的内容を含んでゐるものであつて兩者間にほいさかの等衆性も有りない。他に等衆性を求めて金剛經關係内のものを見るモノゴリヤンテクストを見る。

「佛に帰命し奉る」法に「帰命一拝」僧に「帰命一拝」

印度語に Aśva - rāja - achedikā - prajñā - pramitā -

nāma - māka - yāna - sūtra 西藏語に ḥphag -

pa śes - ras - kyi pha - vol - tu phyin - pa -

ro - ye geet - pa shes - pha - tsu thug - pa -

chen - pohi - mdo 蒙古語に 聖金剛を以て断ぶ

るモの唐の波岸に到れりと召づく大乗聲。一切の佛

と菩薩とに礼拜し奉る」とあるのみにし更に彌勒無着世親功德施造の論書の帰敬文を見るに何ん等開源を有せし他のテクスト亦等衆性の文を有せず此處に于て文に於て于闇にて附加され于闇佛教者の態度をあらはしたものと考へらるるのである。

① *Aśvārājanikā prajñāpramitā edited by mitra 1933*

② 宗良博士 印度哲學研究第一卷 三四五頁

③ 橋本勝末蒙古本、前述本西及び七頁参照經變の解説につきアーヴィング本と重複の点で西語本の解説と同になりけだし蒙古本はナダニデルガ版等と合て西藏より

翻訳と考へらる。

④ 正藏 No 1510, Vol 25, p 757a, No 1511, Vol 25, p 781a
No 1515, Vol 25 p 887a etc.

飛鳥時代の佛教

――特其源流と流傳に關して――

伊勢寛順

序

凡そ飛鳥時代に於ける佛教は聖德太子に元づくもの